



# República de Honduras

Hace aproximadamente dos meses, una joven madre en el norte de Honduras, luchando por sacar adelante a su hermosa hija Jennifer de apenas 12 años, tomó la lamentable decisión de confiar la vida de ambas en manos de un traficante de personas quien les aseguro que el momento para llegar a Estados Unidos era ahora, antes de que se construyera un muro que imposibilitara su ingreso a este país. Llenas de falsas expectativas, abandonaron su casa y comunidad en la madrugada de un jueves para emprender la ruta migratoria de manera irregular hacia el norte. Apenas el sábado, mientras cruzaban un río, la balsa en la que viajaban se dio vuelta resultando en el fallecimiento de Jennifer el día en que cumplía años. Una tragedia irreversible para su familia, nuestro país Honduras y la humanidad en general.

*¿Cómo identificar a los culpables o la principal causa de lo que sucedió? ¿Cómo evitar que sigamos perdiendo vidas en rutas migratorias irregulares o que personas caigan victimas de trata, trafico y explotación en búsqueda de mejores oportunidades o huyendo de la violencia? ¿Fue la madre de Jennifer la responsable o es la victima?*

Las respuestas son complejas y en el intento por atender estas interrogantes, recordemos que el tema migratorio no es un fenómeno que viene y va, es una realidad que ha existido siempre y siempre va existir. Migrar es un derecho fundamental y necesario del ser humano y por lo tanto, como bien lo ha manifestado el Director General de la OIM: no es un problema que debemos intentar solventar, sino uno que debemos y de manera urgente, saber manejar.

No se trata de parar la migración, sino de erradicar las causas de una migración forzada e irregular. Se trata de ver la migración desde la óptica de la oportunidad y desarrollo global, no del miedo.

En ese sentido, el Papa Francisco nos invita a “mirar a los migrantes no solamente en función de su condición de regularidad o irregularidad, sino y sobre todo como personas tuteladas en su dignidad, que pueden contribuir al bienestar y al progreso de todos.”

Sin embargo no podemos aprovechar en su totalidad los beneficios que genera el intercambio de culturas mientras siga siendo por medio de una peligrosa migración irregular si no ofrecemos mejores opciones para aquellos que se ven forzados a salir de su países. En ese sentido, debemos promover una migración regular, ordenada y segura abriéndole la puerta a trabajadores temporales con resultados de mutuo beneficio entre países; combatiendo no el trafico de drogas sino antes, su producción y consumo. Debemos compartir inteligencia y esfuerzos en el combate frontal del crimen organizado en cada una de sus manifestaciones. Protejamos el medio ambiente y construyamos resiliencia a sus efectos, respetemos el interés superior del niño y el derecho de Familia.

*Misión Permanente de Honduras ante las Naciones Unidas*

866 United Nations Plaza, Suite 417, Nueva York, NY 10017 • Tel: (212) 752-3370 • Fax: (212) 223-0498



# República de Honduras

*Hago un llamado al cese de la violencia. Condeno la guerra y el atropello a los derechos humanos e invito a todos los países a acoger y proteger a migrantes refugiados. Pero hagámoslo juntos, asumamos nuestras responsabilidades y entendamos que nuestras acciones aisladas como países nunca van a sumar a lo que podemos lograr si trabajamos de manera conjunta en los mismos propósitos.*

*Un ejemplo de esta colectividad es el Plan de la Alianza Para la Prosperidad del Triángulo Norte de Centroamérica, impulsado por Honduras, El Salvador y Guatemala y apoyado por los Estados Unidos al reconocer su responsabilidad en el tema migratorio regional. Dicho plan identifica las principales causas de la migración irregular y cuenta con el compromiso de los cuatro países para generar las oportunidades necesarias de desarrollo en la región, evitando así la búsqueda de ellas en el norte. Este año Honduras asigno de su presupuesto nacional un billón de dólares para programas y proyectos señalados puntualmente por el Plan asumiendo así su responsabilidad y logrando reducciones significativas en los flujos migratorios irregulares de hondureños.*

*Sin embargo hasta la fecha, mas de 120mil hondureños han sido detenidos y retornados de Estados Unidos en su intento por llegar al norte solo entre los años 2015 y 2016 lo que significa un promedio de 6mil personas mensuales. Aun así estas cifras se quedan cortas cuando nos damos cuenta que cada uno de estos números representa una vida humana, mas de 120 mil historias, corazones e ilusiones y en su mayoría, tragedias. No es casualidad que estamos reunidos aquí el día de hoy, esta en nuestras manos no solo adoptar los compromisos que hoy se han adquiridos sino de ejecutarlos, de dejar a un lado el debate y llevar acabo la acción, de despolitizar el tema migratorio y humanizarlo. Sobre todo esta en nuestras manos, salvar vidas como la de Jennifer.*